### **RED MUJERES RURALES -**

# Frente de Mujeres del Salado Norte

Fortalecimiento del Centro Digital Piloto del Frente de Mujeres Chaco Santiagueño

Autoridad legal: Walter Albornoz ACDI

Importe solicitado: 1.300.000

**Contraparte:** 1.800.000

Áreas Temáticas: Manejo del agua, Seguridad Alimentaria, Acceso a internet y Fortalecimiento

organizacional.

### Problemática socio ambiental:

En el Salado Norte, Santiago del Estero las socias del Frente de Mujeres del Salado Norte, vienen desarrollando hace un año la puesta en marcha del centro digital piloto tanto para la formación de sus cincuentas socias de 16 a 85 años así como para generar una propuesta de conectividad con sentido, al estilo NANUM MUJERES CONECTADAS. De esta manera contribuir a uno de los principales problemas de estos territorios de la región que es el aislamiento y las distancias de los centros urbanos en donde formarse, educarse, realizar transacciones, gestiones y comercializar sus productos. Por este motivo, buscamos con este proyecto avanzar en la ampliación de nuestra sede social que es un espacio de formación y aprendizaje permanente para nosotras.

Como es un centro de formación nos enfocamos a las TIC y también al mejoramiento del hábitat para el consumo humano con cisternas auto construidas para abastecer de agua para el consumo humano de nuestra sede y riego de nuestra huerta demostrativa.

# Propuesta de solución:

Se propone continuar con las terminaciones del espacio físico donde se construyó en el 2022 el centro digital piloto, un local de 5\*6 en la localidad del Churcal, Piruaj Bajo en un terreno cedido de 25\*25 en el cual hay una antena de 24 metros y una huerta comunitaria. El mismo requiere:

- \* Cerramiento por alambre perimetral y puerta
- \* Cisterna con superficie de captación y
- \* Mejoramiento de la huerta agroecológica la cual funciona en forma piloto llevada adelante por varias compañeras de esa base de agroecología con acompañamiento del programa del INTA Prohuertas y la asistencia organizativa del INAFCI Instituto de Agricultura Familiar Campesina e Indígena.

Además, en este mismo espacio se van a desarrollar las prácticas de entrenamiento laboral en huertas con financiamiento del Ministerio de Trabajo de la Nación, el dictado del segundo año de las replicas de tutoras TIC con acompañamiento virtual de la Flacso, el piloto de diseño de letrina con el INTI y finalmente el diseño de la propuesta productoras del bosque en el marco del Fondo verde del Clima.

# Evaluación de posibles soluciones:

Localización Eco región: San José del Boquerón Norte de Santiago del estero Gran Chaco

Las Mujeres del Salado Norte, como organización de base con nueve años de experiencia, somos parte de la plataforma de acceso al agua para el consumo humano SED CERO y también de Nanum Mujeres Conectadas, por lo que siempre elegimos soluciones probadas colectiva y colaborativamente con otras organizaciones de nuestra ecorregión

#### Comunidad:

En la zona conocida como el Salado Norte, con epicentro en San José del Boquerón, hay unos 3500 habitantes, unas 700 familias urbanas. Así como las 800 familias en los parajes rurales aledaños. En ese universo, el Frente de Mujeres del Salado Norte tiene una estrategia transversal de participar de los temas de desarrollo rural desde la mirada de las mujeres que integran esta y otras organizaciones sociales mixtas. María Carla Ruiz promotora del Programa

Defensoras Ambientales en esta zona, compartió algunas conclusiones: La lucha por la defensa de nuestros territorios, por el acceso a la gestión del agua segura, por la seguridad y la soberanía alimentaria justa e igualitaria, y por una vida libre de violencias. Todas se encuentran interconectadas. Cada reclamo particular no existe sin el otro. Para enfrentar los riesgos en cada territorio de nuestra región: Lo primero que queremos reconocer es el valor de la ORGANIZACIÓN que nos permite formarnos, informarnos, acompañarnos, y gestionar el territorio entre nosotras, identificar, priorizar, y peticionar ante organismos públicos y privados nuestras necesidades y también recuperar nuestros aprendizajes, para nosotras y otras que viven en condiciones similares.

Somos parte de los ámbitos de decisión locales como Mesa de Tierras integrada por 10 organizaciones campesinas, parroquia, INTA, INAFCI, y Fundapaz, así como red de mujeres del salado norte Defensoras Ambientales. De ese modo desarrollamos nuestra cultura de trabajo asociada articulada integral y colaborativa: En el marco de la Mesa Local ACP se priorizaron las voces de las mujeres para conocer su situación en esta zona, y también colectivamente se definió la necesidad de que en el plan se subraye la prioridad de acceso a agua en las zonas rurales. La CEPAL (2018, pp. 158-159) afirma que: "El TERRITORIO es el punto de encuentro y elemento integrador de todas las dimensiones del desarrollo sostenible y marca una diferencia: permite desagregar, identificar patrones de distribución, reconocer situaciones de inequidad, diferenciar y ajustar las soluciones a un mismo problema en contextos geográficos distintos. En consecuencia, los datos referidos al territorio llegan a ser un insumo fundamental para orientar las decisiones y políticas públicas. En conclusión, se debe cambiar la forma de ver el espacio rural, quitarle su velo de homogeneidad, y más bien distinguir varios tipos de espacios rurales ligados de diferentes maneras a la dinámica de los polos urbanos, con dos lógicas distintas: la producción agrícola y ganadera clásica, y las nuevas actividades de ocio, industrialización rural y terciaria. Estar juntas, comunicadas, y en resistencia, o como decía una campaña de la que fuimos parte al inicio de la pandemia: "aisladas, pero no solas" entre nosotras y con redes que fuimos tejiendo en lo local, en lo provincial y en lo regional para que nuestras causas, demandas y propuestas se sostengan con muchas otras organizaciones e instituciones, esa es nuestra estrategia central.

Cantidad de Familias beneficias: 50

Cantidad de personas: 300

Cantidad de Mujeres:200

Cantidad de Jóvenes: 150

Cantidad de personas con discapacidad: 10

Cantidad de personas pertenecientes a pueblos originarios: 200

# Seguimiento del Proyecto:

La Red Mujeres Rurales, es una plataforma de mujeres que se formó en el 2018 con el propósito de Integrar saberes tradicionales e innovadores, al servicio del desarrollo con base en el cuidado de la Tierra, para las generaciones actuales y futuras. Buscamos potenciar a las mujeres rurales a través de la visibilización y articulación de diversas realidades, para que la acción esté orientada al desarrollo sostenible. Ese es nuestro aporte GLOBAL articulado la presencia local, situada y en terreno del Frente de Mujeres del Salado Norte para realizar conjuntamente el seguimiento del Proyecto. Desde la RED Mujeres Rurales se realizará una encuesta para conocer mejor las necesidades de la comunidad. Pasados entre 3 y 6 meses desde el inicio del Proyecto, se realizará una visita técnica para conocer el avance en la implementación y al finalizar el Proyecto evaluaremos conjuntamente cuantas familias han accedido al Sistema y que mejoras se han producido. En local se realizará una evaluación en proceso durante todos los meses con reuniones presenciales, planilla de asistencia, y crono grama de actividades. Además el vínculo de nuestra organización con el Banco de Proyectos data del 2020 cuando conocimos este sueño de la Red de Comunidades Rurales y nos involucramos desde el inicio, estamos acostumbrados a diseñar y ejecutar actividades campañas juntos.

## **Principales destinatarios:**

Las destinatarias son las Mujeres del Salado Norte que conducen el centro digital. El proyecto, aunque incompleto aún, ha probado ser exitoso en fortalecer el trabajo que la asociación viene realizando en el acceso a derechos para ellas y sus comunidades con conectividad, capacitaciones en inclusión digital y apropiación estratégica de las TIC. Las mujeres somos las cuidadoras históricas y ancestrales, de nuestras familias y nuestro hábitat representamos desde una mirada eco feminista, también un recurso en riesgo, en peligro de desaparecer frente a tantas amenazas y por esto, urge re pensar en la post pandemia un modo más equitativo de distribuir las tareas productivas y reproductivas de las familias, y las comunidades, así como el cuidado

de los menores, los adultos y los enfermos. Los destinatarios indirectos son las familias de las otras organizaciones con las que interactuamos, especialmente mujeres y jóvenes aumentando de las 300 personas de nuestras familias a 3000 personas de las familias de las otras organizaciones con las que nos relacionamos y gestionamos procesos de desarrollo en un radio de 80 km a la redonda. El proceso de este y otros proyectos que desarrollamos se garantiza por la diversidad de contrapartes propuestas.

## Genero:

El presente proyecto se desarrollará en una organización de mujeres conformada por socias fundadoras que surgieron de otras organizaciones sociales mixtas y de mujeres, con amplio conocimiento de desarrollar propuestas de base comunitaria pensadas desde y con las mujeres y jóvenes de la comunidad. Aparte el 40% de las mismas son jóvenes sub 30 y la mayoría son campesinas mestizas que se auto reconocen parte de comunidades indígenas como lule vilela tonocotes o diaguita cacaan como parte de su identidad. El Frente de Mujeres del Salado Norte, a nivel local junto con la Organización Fe y Alegría de Santa Rosa, impulsan desde el

2019 la RED de Mujeres del Salado Norte buscando incidir con sus prácticas en promover la dimensión de género en al menos 10 organizaciones e instituciones sociales mixtas de la región para visibilizar el rol de la mujer en el desarrollo local y poner en valor el aporte de las mismas en el crecimiento de la comunidad. Les compartimos nuestras fortalezas: Posición Estratégicas: Rio Salado. Suelos Potencialmente productivos de materia prima. Capital humano y Cultura local. Compromiso político local con la mitigación del cambio climático, y de las organizaciones campesinas e indígenas. Espacios de articulación en el territorio como Mesa de Gestión Local y Mesa Interlocal del Salado Norte. Acceso a agua vía Programa SEDCERO: En articulación con la Fundación Plurales, INTA, Iglesias, Organizaciones sociales, SAFCI hemos autoconstruido más de 100 cisternas familiares en los últimos 7 años. Y distribuido al menos 30 bombas de agua manuales. Acceso a energía rural vía Programa PERMER 2: En articulación con la DEPSE, gobiernos locales, organizaciones de apoyo se han instalado 1000 kits solares para iluminación con energía limpias en los últimos 18 meses. Programa Bosques Nativos y Comunidades: Techos colectores comunitarios. Cocinas Solares prototipo INTI. Encierros productivos de manejo con MBGI. Programa Defensoras Ambientales: Red de Mujeres impulsada por el Frente de Mujeres del Salado Norte, que promueve la formación de las campesinas, sus familias y comunidades en Derechos Económicos, sociales, culturales y ambientales (DESC).

## Posibilidad de escalar:

Para las actividades del grupo contamos con nuestras experiencias personales, grupales y de articulación con otras organizaciones e instituciones locales, provinciales, nacionales y regionales para ejecutar proyectos de desarrollo, así como con nuestra sede social en la localidad de Piruaj Bajo donde tenemos un centro digital piloto para la formación de las compañeras y el acceso a las TIC. Y la forma de alcanzar acuerdos juntas es a través de reuniones presenciales donde con una metodología de educación popular compartimos saberes e inquietudes, y de ser necesario tomamos decisiones. Hemos recibido apoyo en lo regional, nacional y provincial. Nos hemos constituido como grupo e integramos el Colectivo de Mujeres del Chaco Trinacional en conjunto con otras organizaciones de los países de Argentina, Bolivia y Paraguay. También somos parte de la plataforma SED CERO, en el marco del cual autoconstruimos en forma directa 21 cisternas para las familias de nuestras compañeras en los 3 barrios de Piruaj Bajo, Cabeza del Toro, Vinal Viejo y Ceibal, y acompañamos los aprendizajes de otras organizaciones campesinas en al menos unas 200 cisternas más.

Desde el 2015, Participación de la puesta en marcha de la implementación del Plan Nacional de Primera Infancia con el dictado de talleres para la comunidad sobre acceso a derechos económicos, sociales, culturales y ambientales desde una perspectiva de género para 200 familias. Durante el 2016, la mitad de nosotras hemos participado en el diseño, evaluación y seguimiento de dos proyectos PICS, del Programa Nacional de Bosques Nativos y Comunidad, con la finalidad de incidir políticamente en la Ley Nacional de Bosques, generando propuestas de adaptación al cambio climático como techos colectores de agua de lluvia y cocinas ecológicas adaptadas a leña etc. Desde el 2017 somos parte del diagnóstico y luego de la puesta en marcha del proyecto de acceso de energía fotovoltaica: PERMER. En el 2019-20 colaboramos con la experiencia piloto de instalación de 1100 kits solares de energías limpias en el depto. Copo. Desde el 2019 somos parte de la Estrategia Nacional de Involucramiento (ENI), una plataforma multiactoral que busca incidir en políticas públicas a mediano y largo plazo; impulsado por la ILC, Internacional Land Coalition. Este 2022 es nuestro cuarto año como Defensoras Ambientales, con apoyo de UE Unión Europea fortaleciendo una RED de Mujeres conformada por unas 300 mujeres campesinas, 37 niñas y 17 niños

Video: www.youtube.com/watch?v=0cy\_8nKAKU8